

Monteux au fil de l'eau

épisode #3

A Monteux, quand on pense à l'eau, on pense au Lac de Monteux, un projet d'envergure qui a nécessité des décennies de travail (réflexion et travaux compris), une vision et qui, aujourd'hui, est un symbole fort de l'identité de la ville et un levier pour la dynamique touristique et économique du territoire. Mais avant de réaliser ce projet, des fouilles archéologiques ont été réalisées il y a plus de 10 ans. Savez-vous quels secrets se cachent sous le Lac de Monteux ?

Les fouilles archéologiques réalisées avant la construction du Lac et des espaces aménagés ont révélé l'existence d'une occupation humaine de l'époque gallo-romaine. On sait que les Romains étaient très présents dans le département et la région : ils ont laissé de magnifiques vestiges à Vaison-la-Romaine, à Orange, aux Baux de Provence... A Monteux, avant de réaliser les fouilles, on ne pensait pas qu'ils y avaient établi domicile.

Lors des fouilles obligatoires - dites préventives - réalisées par l'INRAP (Institut national de recherches archéologiques préventives) avant les travaux de creusement du Lac de Monteux, **2 000 m² de zone de vestiges ont été découverts par les archéologues : une découverte majeure qui témoigne de la présence de « Montiliens » à Beaulieu, dès l'époque gallo-romaine.** Pourtant, à cette époque-là, Monteux était une zone marécageuse, l'Auzon n'était pas endigué... Cette découverte a donc remis en question toute l'histoire de la ville : nous pensions que la zone avait été asséchée à la fin du Moyen-Âge (par les moines) mais les fouilles ont prouvé qu'un premier assèchement a été réalisé à l'époque gallo-romaine durant le premier siècle après Jésus-Christ.

Les archéologues ont retrouvé des fragments d'amulettes, d'autel, des objets en terre cuite qui venaient... d'Albi ! A plus de 300 km de Monteux ! Le commerce et les mouvements de population existaient déjà.

La plus grande surprise a été la découverte des fossés à usage de drains et un réseau hydraulique (qui ressemble beaucoup à celui adopté par les agriculteurs ces derniers siècles). Tout était organisé autour d'une grande ferme.

Cette grande bastide, dont la surface du toit ne faisait pas moins de 1 400 m², était située à l'emplacement de l'esplanade composée de marches (voir ci-contre). Les habitants devaient y faire de l'élevage, cultiver des céréales, peut-être même des vignes.

L'actuel Château de Beaulieu semble avoir été construit suivant les mêmes plans que la ferme gallo-romaine avec une orientation différente et à quelques centaines de mètres seulement, avec des pierres récupérées aux alentours, provenant probablement de la première ferme.



QUE SONT DEVENUS CES VESTIGES DÉCOUVERTS EN 2009 ?

Après les fouilles, des comptes-rendus et des relevés ont été réalisés. Certains objets ont été collectés et ont été classés par la DRAC (Direction régionale des affaires culturelles). Une fois les prélèvements réalisés, le chantier de fouilles a été à nouveau enfoui. Il est ainsi préservé. Lorsque vous vous promenez au Lac de Monteux, que vous y faites votre sport ou que vous venez vous ressourcer en y contemplant la nature, l'histoire n'est pas loin du tout : elle est juste sous vos pieds, dans la terre. D'autres secrets s'y trouvent encore... Nous y reviendrons dans un prochain numéro du Journal de Monteux.

Monsieur le Maire en parle

« Lorsque nous avons visité le chantier de fouille, en 2009, j'ai été impressionné par la taille des drains du réseau hydraulique : il y avait une grande ingéniosité dans la conception du système et les drains faisaient plus de 2 mètres de large. L'étude archéologique nous a permis de comprendre le mode de vie des « Montiliens-gallo-romains », c'est une très belle histoire. Elle a démarré par des travaux de "romains" (c'est le cas de le dire !) dans la boue, et a permis d'assécher tout cet espace de Beaulieu pendant quelques siècles car vers le V^{ème} siècle la nature a repris ses droits. Vraisemblablement en raison de changements climatiques les eaux sont remontées et ce quartier de Monteux est redevenu un marécage pendant 800 ou 1000 ans avant d'être à nouveau asséché au Moyen-Âge.

Quant à la ferme gallo-romaine, on a retrouvé des tuiles romaines : plates, avec un rebord et une encoche taillés. Ces tuiles sont massives et lourdes (près de 30 kg pièce) ! Les ouvriers du bâtiment de l'époque ont dû passer des semaines à les positionner et à construire l'habitation, mais plus de 2 000 ans plus tard, ces matériaux nous ont permis d'en apprendre un peu plus sur leur mode de vie. »



De gauche à droite : Chantier de fouilles archéologiques de la ferme gallo-romaine en 2009 ; autel découvert lors des fouilles ; tuiles complètes romaines découvertes lors des fouilles. Source : La ferme gallo-romaine de Beaulieu par L. Buffat, B. Durand, D. Vannieuwenhuyse, M. Bois, N. Rovira, A. Masbernat-Buffat.